

ocho COMARCAS



Boletín informativo
del Servicio de Medio Ambiente, Aguas y Montes
de la Diputación Provincial de Burgos

Las entidades locales, garantía de desarrollo en Castilla y León

Las entidades locales somos el tercer eslabón en la estructura territorial del Estado, somos los elementos vertebradores del territorio y desde luego, el ámbito más próximo al ciudadano, lo que nos convierte en los primeros garantes de la correcta atención al ciudadano. Es por ello que debemos seguir apostando por mejorar nuestros servicios y explotar las riquezas culturales de nuestros municipios. Riquezas que no sólo contribuyen a crear empleo y mejorar la calidad de vida de nuestros vecinos sino a potenciar el desarrollo rural.

El objetivo de las políticas de desarrollo rural es “hacer de las zonas rurales un lugar más atractivo en donde vivir y trabajar”. Creando un escenario donde una población diversa y de todas las edades pueda encontrar una vida mejor. Invirtiendo el proceso de envejecimiento y despoblación de las mismas, dotándolas de medios para que generen su propio desarrollo, y puedan adaptarse a las nuevas circunstancias económicas. El mundo rural en Castilla y León representa el 94,39% de los municipios de nuestra Comunidad, un gran porcentaje (92%) de los municipios rurales tiene menos de 500 habitantes, siendo su población la más envejecida.

Agricultura, ganadería, cooperativismo, gastronomía y turismo rural son componentes que garantizan la recuperación económica necesaria para esta tierra. Una tierra con características diferentes al resto de municipios de España. Se debe tener en cuenta la especificidad de la estructura territorial de Castilla y León, caracterizada por su amplio territorio y su singular fragmentación y atomización municipal, contamos con 9 Diputaciones Provinciales y 2.248 municipios (la cuarta parte de todos los de España, el 76% de ellos con menos de 500 habitantes), 2.230 entidades locales menores, 240 mancomunidades de municipios y una Comarca.

Desde la Federación Regional de Municipios y Provincias seguiremos, por tanto, defendiendo los intereses de nuestros asociados y apostando por mejorar la calidad de vida de sus ciudadanos.

Miguel Ángel García Nieto
Presidente de la Federación Regional de Municipios
y Provincias de Castilla y León



N.º 9
primer semestre
2013

sumario



Los más jóvenes,
protagonistas del Día del
Medio Ambiente

Cursos de manipulador de
agua de consumo

Convenio con la Fundación
del Patrimonio Natural de
Castilla y León

Administración pública y
empresa, unidas en el Día
Internacional del Árbol

Prevención, mejor que
extinción

El reto de la depuración en
pequeñas poblaciones

El Valle de Caderechas

Los más jóvenes, protagonistas del Día Mundial del Medio Ambiente

El pasado 5 de junio, los representantes de la Diputación Provincial y de Caja de Burgos conocieron de primera mano las actividades de educación ambiental desarrolladas en la provincia por ambas entidades

Desde que en el año 1972 la Asamblea General de la ONU estableciera el 5 de junio como Día Mundial del Medio Ambiente, se pretende utilizar esta fecha señalada para aumentar la sensibilización ciudadana en torno a los temas ambientales. Por ello, en el marco del Convenio de Colaboración vigente entre la Diputación Provincial de Burgos y Caja de Burgos para el desarrollo de programas de educación y voluntariado ambiental, ambas instituciones quisieron aprovechar tan señalada fecha para hacer de los escolares de la provincia sus protagonistas, para incidir en la importancia de los programas específicos de educación ambiental que se están desarrollando en los centros educativos de los municipios más pequeños de la provincia y para clausurar de manera oficial el curso 2012-2013 con la participación activa de los alumnos del Colegio "Pons Sorolla" de Lerma.

Los Programas de Educación Ambiental se han venido desarrollando en todos los centros educativos de los municipios menores de 20.000 habitantes que así lo solicitaron, y han consistido en una serie de actividades con los alumnos en el entorno ambiental de estos centros (salidas de campo, talleres de observación, etc.) así como en las propias aulas, facilitando igualmente a los profesores de los centros la in-

En los programas de educación ambiental han participado cerca de 1.300 alumnos de toda la provincia durante el curso 2012-2013

formación necesaria para integrar estos conceptos en las asignaturas curriculares. Las actividades se han dividido en tres subprogramas dirigidos a los diferentes ciclos educativos (programa "Vive y siente las estaciones" para Educación Infantil, programa "Tu pueblo tiene mucha vida" para Educación Primaria y programa "¿Conoces tu pueblo?" para Educación Secundaria).

El Diputado Provincial de Medio Ambiente, Ramiro Ibáñez, y la Directora de la Obra Social de Caja de Burgos, Rosa Pérez, clausuraron en Lerma el curso 2012-2013, en el que han participado cerca de 1.300 alumnos de los treinta centros educativos de las localidades de Espinosa de los Monteros, Tardajos, Medina de Pomar, Quintanadueñas, Roa de Duero, Briviesca, Lerma, Villalmanzo, Tordómar, Quintanilla del Agua, Villahoz, Frías, Melgar del Fernamental, Belorado, Villagonzalo Pedernales, Villadiego, Huerta de Rey, Hontoria del Pinar, Arauzo de Miel, Quintanarraya, Castrojeriz, Covarrubias, Soncillo, Pedrosa de Valdeporres, Salas de los Infantes y Santibáñez Zarzaguda.

Tanto la Diputación Provincial, a través de su Servicio de Medio Ambiente, Aguas y Montes, como Caja de Burgos a través de su Aula de Medio Ambiente, confían en que la organización de estas actividades contribuya a aumentar

la sensibilización medioambiental en los municipios de la provincia y a fomentar comportamientos ambientalmente sostenibles entre los más jóvenes que luego sean transmitidos al resto de ciudadanos de nuestro medio rural. Por ello, se pretende dar continuidad a los diferentes programas durante el próximo curso escolar.



Los representantes de Diputación y Caja de Burgos, en la clausura del curso de programas de educación ambiental (Fuente: Diario de Burgos)

La provincia de Burgos cuenta con nuevos manipuladores de agua de consumo

Los cursos organizados en diferentes localidades han permitido mejorar la formación del personal municipal encargado de la manipulación del agua

Desde la puesta en marcha en el año 2010 del Plan de Apoyo a Municipios para el Autocontrol y Gestión del Agua de Consumo Humano, se han desarrollado diferentes iniciativas que están mejorando el control sanitario del agua de consumo de nuestros municipios. El objetivo de estas iniciativas es facilitar a nuestros ayuntamientos el cumplimiento de la normativa vigente en materia de control sanitario del agua, y en particular el Programa de Vigilancia Sanitaria del Agua de Consumo de la Junta de Castilla y León. Durante los años 2009 y 2010, cerca de trescientos representantes municipales (alcaldes, concejales y empleados municipales encargados del autocontrol del agua) recibieron el curso de formación de manipulador de aguas de consumo humano en las diferentes sesiones que se impartieron por toda la provincia. No obstante, ante los cambios sufridos en las corporaciones municipales y la demanda de nuevos cursos por parte de numerosos ayuntamientos, desde el Servicio de Medio Ambiente, Aguas y Montes se han organizado seis nuevos cursos durante los pasados meses de mayo y junio.

Los cursos, que han sido financiados en su totalidad por la Diputación Provincial, han contado con la participación de representantes de cerca de cien municipios. Para capacitar a los alcaldes, concejales o personal municipal en las actividades de control y tratamiento del agua, en las sesiones formativas se ha facilitado información relacionada con la importancia de la calidad del agua, la legislación aplicable, los tipos de contaminantes y riesgos para la salud, los tipos de tratamientos y métodos de desinfección y los requerimientos que se establecen en las determinaciones analíticas y otras operaciones de control del agua a nivel municipal. El título de manipulador de aguas de consumo obtenido por los más de cien asistentes que han supe-

rado el curso, les habilita para las operaciones de autocontrol de competencia municipal.

Esta labor de formación al personal municipal se une al resto de iniciativas del Plan de Apoyo a Municipios dirigidas a mejorar el control sanitario del agua de consumo, como la financiación de equipos de tratamiento, la realización de los análisis de autocontrol exigidos por parte de un laboratorio acreditado y la realización de los Protocolos de Autocontrol y Gestión del abastecimiento.

CURSOS CELEBRADOS EN LA PROVINCIA DE BURGOS	
Localidad	Fecha
Milagros	3 de mayo
Melgar de Fernamental	10 de mayo
Medina de Pomar	17 de mayo
Salas de los Infantes	24 de mayo
Briviesca	31 de mayo
Burgos	14 de junio



Recursos didácticos y recursos naturales, unidos en un Convenio con la Fundación del Patrimonio Natural de Castilla y León

La Diputación Provincial y la Fundación van a firmar un convenio para fomentar la visita de los escolares de la provincia a los centros de interpretación

El interés de las instituciones públicas en responder a los nuevos retos ambientales, sociales y educativos en el actual marco económico, la creciente demanda social de información ambiental y la necesidad de estimular la participación activa de los ciudadanos en la conservación y mejora ambiental de nuestro territorio, son algunas de las razones que han movido a la Diputación Provincial de Burgos y a la Fundación del Patrimonio Natural de Castilla y León a promover un convenio de colaboración para dar a conocer a los escolares de la provincia nuestra riqueza natural y ambiental desde un punto de vista didáctico. Para ello, se pretende fomentar la visita de grupos escolares al complejo de Propuestas Ambientales Educativas (PRAE) que la Junta de Castilla y León posee en Valladolid, así como a las diferentes Casas del Parque de los espacios naturales protegidos de la provincia de Burgos (Monte Santiago, Ojo Guareña, Lagunas de Neila y Montes Obarenes). Estas actividades son las que se desarrollarán el curso que viene dentro del denominado "Programa V(E)²N", que la Fundación del Patrimonio Natural de Castilla y León dirige al público escolar.

El Convenio será próximamente suscrito por el Presidente de la Diputación Provincial, César Rico, y por el Con-

sejero de Fomento y Medio Ambiente de la Junta de Castilla y León, Antonio Silván, lo que supone un importante respaldo de ambas instituciones a las actividades dirigidas a dar a conocer entre la población los recursos ambientales y didácticos con los que cuentan para difundir las buenas prácticas ambientales, las nuevas técnicas de protección y mejora ambiental y los valores culturales y naturales de nuestros espacios protegidos. Esta iniciativa desarrollada e impulsada por las administraciones regional y provincial va a facilitar a los centros escolares del medio rural de la provincia de Burgos que sus alumnos realicen en estas instalaciones visitas guiadas y actividades con monitores ambientales en las que se conjugue el conocimiento específico de los espacios protegidos con aspectos generales de educación ambiental. Para el curso 2013-2014, el desarrollo del Programa V(E)²N contará con un presupuesto de 15.000 euros, aunque el convenio establece que los centros escolares que deseen participar en el mismo deberán abonar una pequeña cuota que incluirá el transporte de los escolares hasta los centros de interpretación, la realización de actividades con monitores ambientales y la entrega de material informativo y didáctico a los alumnos.



La Casa de la Madera del Comunero de Revenga será uno de los centros que podrán visitar los escolares de la provincia para desarrollar actividades ambientales

Administración pública y empresa, unidas en el Día Internacional de los Bosques

La colaboración de la Diputación Provincial con las empresas Bridgestone y Glaxo SmithKline permite la plantación de cientos de árboles

Con el desarrollo de actividades en torno al Día Internacional de los Bosques o Día del Árbol, que se celebra a nivel internacional el día 21 de marzo, las administraciones pretenden aumentar la sensibilización ciudadana sobre la importancia de los bosques y de los ecosistemas forestales. La Diputación Provincial de Burgos se viene sumando en los últimos años a esta iniciativa mediante la organización y colaboración con otras entidades y administraciones en diferentes plantaciones forestales en la provincia. El pasado mes de marzo, y gracias a la colaboración prestada a las empresas Bridgestone y Glaxo SmithKline, decenas de voluntarios procedieron a la plantación de cerca de trescientos árboles en el entorno del Comunero de Revenga. En este caso, la colaboración entre la administración pública y la empresa ha permitido

el desarrollo de estas iniciativas a las que hay que añadir el apoyo de organizaciones medioambientales como el Aula de Medio Ambiente de Caja de Burgos y la Fundación Oxígeno y de la Junta de Castilla y León.



“En este Día Internacional de los Bosques, insto a los gobiernos, las empresas y todos los sectores de la sociedad a que se comprometan a reducir la deforestación, prevenir la degradación de los bosques, reducir la pobreza y promover medios de vida sostenibles para todos los pueblos que dependen de los bosques” (Ban Ki-Moon, Secretario General de la ONU)

Prevención, mejor que extinción

Los incendios forestales suponen todos los años una grave amenaza para los ecosistemas forestales (ya que afectan al suelo, la vegetación, la fauna y el paisaje), pero asimismo representan un importante perjuicio económico para las zonas rurales que viven del monte y de sus actividades agropecuarias, forestales y turísticas, y un riesgo para la seguridad de las personas. Debido a las condiciones actuales de las masas forestales, para la campaña de incendios forestales del año 2013 el Plan de Protección Civil ante Emergencias por Incendios Forestales de Castilla y León (INFOCAL) no prevé un riesgo potencial de incendios alto en ninguna de las comarcas de la provincia de Burgos. No obstante conviene recordar la necesidad de incidir en las medidas de prevención de los incendios forestales, tanto a través de la concienciación ciudadana

como mediante el cuidado y correcta planificación de las masas forestales, sobre todo durante la época de mayor peligro (meses de julio, agosto y septiembre).



RECUERDE

Teléfono Central de Incendios de la Junta de Castilla y León

947 281 579

Teléfono de Emergencias

112

El reto de la depuración en pequeñas poblaciones

La Confederación Hidrográfica del Duero y la Junta de Castilla y León explicaron, ante más de 500 asistentes, la necesidad de buscar soluciones óptimas en los pequeños municipios para la depuración de aguas residuales

La necesidad de abordar el reto que supone la depuración de las aguas residuales en pequeñas poblaciones, imprescindible para garantizar el cumplimiento de la normativa europea y el buen estado de las masas de agua de nuestro territorio, está llevando a las administraciones competentes a buscar soluciones viables para un problema que, si bien está resuelto en las grandes poblaciones, todavía presenta numerosas dificultades a los pequeños ayuntamientos. Por ello, la Confederación Hidrográfica del Duero y la Junta de Castilla y León ofrecieron el pasado día 26 de febrero en Valladolid, ante más de 500 asistentes, una jornada técnica sobre depuración de aguas residuales en pequeñas poblaciones a la que acudieron numerosos representantes de los municipios de la provincia de Burgos y técnicos de la Diputación Provincial.

Durante la jornada se analizaron las distintas alternativas existentes en la actualidad para el tratamiento de las aguas residuales y los aspectos normativos y organizativos que los municipios han de tener en cuenta en la búsqueda de soluciones viables económicamente y eficientes en la

obtención de los parámetros de calidad de vertido que se exigen. Asimismo se realizó un repaso de la situación en la que se encuentran, en materia de depuración, los municipios de la cuenca del Duero, y se valoraron los avances que

La demanda de los ayuntamientos siguen siendo los sistemas que garanticen la calidad del vertido, que se adapten a variaciones estacionales y sin altos costes de explotación ni mantenimiento

se van consiguiendo en la ejecución del Plan Nacional de Calidad de las Aguas actualmente en vigor, y que se desarrolla a través de un protocolo firmado en 2010 por el Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente y la Junta de Castilla y León.

Las diferentes Confederaciones Hidrográficas ofrecen sus servicios de asistencia técnica y presentan una serie de recomendaciones que han de servir a los ayuntamientos para la

elección de sistemas de depuración adecuados a sus necesidades reales y a sus requerimientos de depuración. En este sentido, existe una amplia variedad de sistemas (fosas sépticas, tanques Imhoff, decantadores, humedales, filtros, lagunas, etc.) en función de las características técnicas de cada población: caudales, población equivalente de cada municipio, tipo de vertidos que aparecen, red de colectores, superficie disponible y criterios de inundabilidad, etc. y, por

supuesto, de la viabilidad económica a medio y largo plazo de los mismos. No obstante, la demanda de los pequeños ayuntamientos sigue siendo la necesidad de contar con ayudas específicas para la implantación de estos sistemas, que en cualquier caso deben garantizar que se consigan los parámetros de calidad de vertido legalmente establecidos, que se adapten bien a las variaciones diarias y estacionales de caudal y a sobrecargas puntuales y que no requieran un alto coste ni una excesiva complejidad en su explotación y mantenimiento. El Manual para la implantación de sistemas de depuración en pequeñas poblaciones, editado por el Ministerio de Medio Ambiente, pone toda esta información a disposición de los ayuntamientos que deseen solicitarlo.



Humedales superficiales artificiales de la depuradora de Tardajos y Rabé de las Calzadas
(Fuente: Celia García, AT CHduero)

Nuestros parajes: El Valle de Caderechas

El comienzo de la primavera, con la floración de cientos de frutales, tiñe de color el paisaje de este rico valle

Al noroeste de la comarca de la Bureba se extiende un bello y rico enclave donde se mezclan de forma armoniosa zonas boscosas con grandes extensiones de frutales, angostos y fértiles valles con escarpados terrenos montañosos, es el Valle de Caderechas.

La estructura del valle es como una gran hoya que encierra en su interior un interesante conjunto paisajístico. Espesos bosques de quejigos, encinas y pinos resineros y un denso sotobosque, en el que predominan los helechos, sirven de refugio a un buen número de animales salvajes entre los que abundan los corzos y los jabalíes. También están presentes en estos bosques caderechanos muchas ardillas, algunas martas y unos pocos gatos monteses. Tampoco es difícil sorprender ruidosas bandadas de piquituertos en busca de piñas, que se cruzan en sus alborotados vuelos con carboneros, cucos, picapinos y pitos reales. Entre las rapaces del bosque están presentes águilas culebreras, halcones abejeros, gavilanes y azores. También buitres leonados, alimoches o águilas reales se dejan ver con facilidad en los riscos calizos que afloran en la zona.

El valle, a caballo entre el Valle de Valdivielso y el páramo de Masa, esconde localidades que mantienen el sabor de antaño. Salas de Bureba es la puerta de entrada

a Las Caderechas desde la llanura burebana. Destacan por su interés varias casas solariegas, en las que lucen escudos blasonados en buen estado de conservación. Las localidades de Aguas Cándidas, Padrones de Bureba, Río Quintanilla, Hozabejas, Rucandio, Madrid de las Caderechas, Ojeda, Herrera de Caderechas, Quintanaopio y Cantabrana forman un circuito perfecto para perderse y gozar de una tranquilidad y una belleza natural que resultan difíciles de igualar. No se puede dejar pasar la oportunidad de visitar el Valle de Caderechas, sobre todo en el comienzo de la primavera, cuando los cientos de frutales tiñen de color con sus flores el paisaje del valle.

Caderechas es productor de una excelente fruta, sobre todo la manzana reineta y la cereza, ambas con marca de garantía. En el valle se cultivan también otras frutas como las peras y las ciruelas, y también un amplio abanico de hortalizas. En el mes de julio se celebra la “Feria de la Cereza”, donde se pueden degustar todos los manjares que genera este bello espacio del norte burgalés.

Recorrer el Valle de Caderechas y disfrutar de sus paisajes y de su riqueza natural está al alcance de cualquiera, puesto que varias rutas y recorridos senderistas atraviesan la comarca.

En el Valle de Caderechas se mezclan de forma armoniosa zonas boscosas con grandes extensiones de frutales, angostos y fértiles valles con escarpados terrenos montañosos



Colabora:
albera
medio ambiente

DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE BURGOS



sostenibilidad
municipal



Apostando
por la
sostenibilidad
de
nuestros
municipios



Diputación Provincial de Burgos

Servicio de Medio Ambiente, Aguas y Montes

Paseo del Espolón, 34

09003 Burgos

Teléfono 947 25 86 00

medioambiente@diputaciondeburgos.es



Impresión y maquetación:

Imprenta Provincial

Depósito legal: BU-250-2009